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Más de 35 millones de personas están 
llamadas a votar en todo el país en la 
segunda vuelta electoral presidencial 
entre los candidatos de Unión por la 
Patria y La Libertad Avanza. Los votos 
en blanco no incidirán en el resultado.

DE NUESTRA REDACCIÓN

Argentina elige presidente 
hasta el 2027: Massa o Milei

será el presidente de la Nación 
a partir del 10 de diciembre 
para el periodo 2023-27, en 
lo que será la segunda vuelta 
electoral presidencial o balota-
je. Como es sabido, la elección 
se da entre dos candidatos de 
propuestas, proyectos de país, 
experiencia política y estilos 
muy diferentes: Sergio Mas-

sa, de Unión por la Patria y 
el más votado en octubre con 
el 36,7% de los sufragios; y 
Javier Milei, de La Libertad 
Avanza, que obtuvo el 29,9% 
en la primera vuelta.

Esta segunda vuelta será el 
cierre de un proceso electo-
ral que comenzó en las pri-
marias del 13 de agosto con 

A 40 años del restable-
cimiento de la demo-
cracia, los argentinos 

y argentinas de todo el país 
elegirán este domingo 19 de 
noviembre en las urnas quién 

ELECCIONES2023ELECCIONES2023
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Para la segunda vuelta 
solo se tienen en cuenta 
los votos afirmativos a la 
candidatura de un parti-
do, por lo que los votos 
en blanco no benefician 
indirectamente a ningún 
candidato. La fórmula 
presidencial que acu-

mule más votos será la 
ganadora, independien-
temente del número de 
votos en blanco, impug-

nados o nulos. 

Voto en blanco

Los documentos válidos 
para votar son: Libreta 
Cívica, Libreta de En-
rolamiento, DNI verde, 
DNI celeste y DNI tar-
jeta. Se debe votar con 

el documento que figure 
en el padrón electoral o 
con una versión poste-
rior del mismo. No se 

podrá votar si se concu-
rre con un documento 

anterior al que consta en 
el padrón. Por otra par-
te, el DNI en el celular 
no es válido para votar.

Documentos 
válidos

Como es habitual en 
días de elecciones, el 
Registro Civil de San 

Francisco permanecerá 
abierto de 8 a 18 solo 

para entrega a ciudada-
nos votantes de los co-

rrespondientes DNI que 
se encuentran para ser 

retirados y para receptar 
consultas del padrón 

electoral.
Los interesados deberán 
presentar la constancia 
que se les entregó al 

momento de realizar el 
trámite de DNI o exposi-
ción policial por extravío 
de la misma. No se reali-
zará ningún otro trámite 

de documentación.

Entrega de DNI

rruel. Tras la segunda posición 
en las generales de octubre a 
los pocos días selló una alianza 
con el ex presidente Mauricio 
Macri, actualmente su mayor 
socio. Sus principales propues-
tas se centran en lo económico: 
dolarizar, bajar la inflación y 
estabilizar la economía, cerrar 
el Banco Central y otros or-
ganismos públicos de distintos 
sectores, cortar las relaciones 
con China y Brasil, un fuerte 
ajuste en los gastos públicos, 
poner aranceles en la salud pú-

blica, un sistema de vouchers 
para la educación y privati-
zación de empresas públicas 
como YPF, entre otras. Se de-
claró negacionista del cambio 
climático y también del Terro-
rismo de Estado de la dictadu-
ra en los años 70 al igual que 
Villarruel. Se manifestó a favor 
de la libre portación de armas, 
algo que incluyó en su platafor-
ma como “desregulación”.

Los resultados oficiales del 
escrutinio provisorio se espe-
ran a partir de las 21. 15años
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27 postulantes de 15 frentes 
políticos y continuó con las 
elecciones generales del 22 
de octubre, en las que nin-
gún candidato alcanzó la 
cantidad de votos necesarias 
para consagrarse.

Unos 35,4 millones de ar-
gentinos y argentinas están 
convocados para elegir presi-
dente y vicepresidente. La ma-
yoría de las encuestas señala 
un escenario parejo. 

Massa, actual ministro de 
Economía y candidato del ofi-
cialismo, remontó varios pun-
tos en las elecciones de octu-
bre y llega al balotaje como el 
más votado, en una campaña 
por gran parte del país y sin 
sobresaltos, pese a la adversi-
dad de la situación económica 
y una inflación que llegó al 
142% anual. Su compañero 
de fórmula es Agustín Ros-
si. Entre otros puntos, en su 
campaña reiteró un discurso 

anti grieta, propuso un gobier-
no de unidad nacional con-
vocando a representantes de 
distintos sectores políticos; y 
sus propuestas hacen eje en la 
industria nacional, el aprove-
chamiento de recursos como el 
litio o gas, aumento de la in-
versión en educación, aumento 
de exportaciones, estabilizar la 
economía y la inflación, crea-
ción de trabajo y una mejora 
del salario, estandartes históri-
cos del peronismo. 

Por el lado de Milei, cuyas 
ideas y estilo se asemejan a las 
de líderes de ultraderecha como 
Jair Bolsonaro, sin dudas tuvo 
una campaña más revuelta y 
con numerosas polémicas como 
la creación de un “mercado de 
órganos”, que los hombres pue-
dan renunciar a la paternidad o 
romper relaciones con el Papa 
Francisco, lanzadas por su cír-
culo cercano. Su compañera 
de fórmula es Victoria Villa-

Son las personas 
habilitadas en el 
padrón electoral 
para votar en San 
Francisco. Habrá 

167 mesas.

57.987
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Tiene 73 años y dicta clases de filosofía y teatro, entre otras 
asignaturas, en el Ipet 50 y la escuela Normal. Aunque se inició 
de grande en la docencia mantiene una energía y una actitud 
envidiable, dignas de destacar. 

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

María Elena Panero, la docente que no piensa 
en la jubilación sino en seguir en la escuela

La vida profesional de 
María Elena Panero 
(73) empezó a la inver-

sa. Primero fue mamá y ama 
de casa, después pudo estu-
diar y convertirse en algo que 
siempre anheló: ser docente. 
Y en esa sintonía se mantiene 
porque cuando muchos a su 
edad ya están jubilados, ella 
aclara que no tiene ningu-
na intención de salirse del 
sistema.

Profesora en Psicología y 
Ciencias de la Educación, dic-
ta las cátedras de Filosofía, 
Ciudadanía y Participación; 
Formación para la vida y el 
trabajo; Teatro y arte, entre 

otras, reuniendo todas sus 
horas como docente entre el 
IPET nº 50 “Emilio F. Ol-
mos” y la escuela Normal 
“Nicolás Avellaneda”. 

Inició su carrera en edad 
adulta con 53 años y des-
de entonces no ha dejado su 
pasión por enseñar, primero 
dictando clases en comuni-
dades rurales y localidades 
de nuestra gran región como 
Balnearia, Brinkmann, Mor-
teros y Freyre. Luego de va-
rios años de viajes, cuando 
aún no existía el beneficio 
del boleto educativo gratuito, 
pudo conseguir sus horas en 
San Francisco.  

“Empecé tarde la docencia 
y no me voy a jubilar”, le dice 
entre risas a El Periódico. “Me 
gusta lo que hago. Cuando era 

Historias
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MARÍA ELENA PANERO, 
LA DOCENTE QUE NO PIENSA EN 

LA JUBILACIÓN...
( continúa en página 6 )

joven, mi papá no quería que 
estudiara. Y bueno, fui ama de 
casa, me casé, tuve mis hijos y 
después empecé a estudiar en 
lo que era la E.E.M.P.A (Escue-
la de Enseñanza Media para 
Adultos) de Frontera. Me recibí 
y retomé en la escuela Normal 
el profesorado en Psicología y 
Ciencias de la Educación. Me 
recibí en el año 2001 y en 2003 
comencé mi periplo por varias 
escuelas de la región”, agrega. 
“Después de varios años, pude 
reunir todas mis horas en la 
escuela Olmos y el Normal. 
Salgo de una y me interno en 
la otra”, comenta sonriendo. 

- ¿Cómo nace la posibili-
dad de ser docente? 

- Por una circunstancia for-
tuita de la vida. Fui a anotar 
a mi sobrina que no había 
terminado la secundaria a 
la E.E.M.P.A  de Frontera y 
me encuentro con mi maes-
tra de tercer grado, la seño-
ra Utrera. Y me dice: María 
Elena, ¿por qué no venís vos 
a anotarte? Y bueno, lo hice, 
hacía cuatro kilómetros en 
una bicicleta sin frenos, des-
pués mi esposo me regaló la 

moto. Lluvia, sol, calor, frío, 
no importaba. Me recibí, me 
gustaba, empecé a leer más, 
a hacer cursos, hasta que me 
incliné por el profesorado. 
Tengo vocación docente, lo 
llevo en el alma, me siento 
profesional de la docencia. 
Defiendo mi carrera y para 
mí la escuela es sagrada.

Exigencias y valores

María Elena reconoce ser 
exigente con sus alumnos, 
aunque admite que dicha de-
manda radica en la convicción 
de que el estudio es la clave 
para el crecimiento personal 
y académico. “Los chicos a lo 
mejor me ven exigente y lo 
entiendo porque soy exigente 
con el resto de la gente y con-

migo, pero hay que estudiar. 
Si no estudias, ¿qué sos? Eso 
les pido, que estudien, que pa-
sen de año que no los quiero 
volver a ver en el mismo cur-
so”, manifiesta. 

A lo largo de sus 20 años de 
carrera aprendió valiosas lec-
ciones de sus alumnos y vivió 
gratos momentos. No obstan-
te, reconoce la complejidad 
del entorno educativo actual 
atravesado por las redes socia-
les y cambios en los valores 
familiares. 

“Los valores de la casa han 
cambiado mucho. No se per-
dieron, pero cambiaron de 
orden. Hay otros valores que 
son más importantes y eso es 
lo que me duele, que el respe-
to se haya perdido en algunos 
casos y la valoración del es-

tudio también, pero uno trata 
siempre de remar y de ayu-
dar”, asevera.  

María Elena observa que, a 
diferencia de su época, donde 
la presencia de los padres era 
constante en el hogar, en la 
actualidad no lo es tal, ya que 
muchos trabajan y los niños 
y adolescentes participan en 
una multitud de actividades 
fuera del hogar.

“Hay muchos chicos que es-
tán solitos - aclara-, solitos en 
todo sentido, son vulnerables 
y a veces uno puede llegar a 
ellos y otras veces no. A ve-
ces la misma exigencia mía 
hace que me miren medio 
enojados, pero es por su bien. 
Siempre les digo: ‘mi único 
objetivo es que ustedes apren-
dan, que estudien y que pasen 

de año y después nos encon-
traremos por la vida’”. 

Con el arte en la escuela

La experiencia de dictar tea-
tro en la escuela técnica resul-
tó un proceso desafiante para 
la profesora Panero, que tuvo 
que ingeniárselas para llegar-
le a los alumnos. 

- ¿Cómo cayó en los estu-
diantes esa iniciativa?

- La escuela prácticamente 
no tenía materias de arte y lle-
gó la profe Panero con teatro, 

Con su risa 
contagiosa y 

su amor por la 
enseñanza, María 

Elena es un ejemplo 
de dedicación y 

esfuerzo en 
una comunidad 

educativa que 
necesita modelos 

de inspiración 
a seguir.
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- No quiero dejar esto, Mir-
tha Legrand tiene noventa y 
pico, así que yo seguiré unos 
10 años más (ríe). Si sigo bien 
de acá -se señala la cabeza- le 
daremos para adelante. Caso 
contrario, mi cuerpo me dirá 
hasta cuándo, pero mientras 
tanto sigo. 

De esta manera, María Ele-
na Panero no tiene planes 

“Había comenzado el año 
pasado en La Puerta -dice-
, me gustaba, pero no pue-
do con los horarios y lle-
gaba muy cansada. Algún 
día, cuando me jubile, no 
sé cuándo, voy a retomar el 
teatro”. 

- ¿Cuánto tiempo más se 
ve como docente? 

que es apertura y socializar. 
Al principio hubo un poco de 
reticencia, no querían hacer-
lo, pero la remamos. Después 
hubo un sexto año que vi que 
tenía problemas con sociali-
zar y estaban desmotivados. 
Tenía que hacer algo y se me 
ocurrió la idea de una murga 
escolar. Lo comenté con los 
directivos, me dijeron que 
lo hiciera, armé el proyec-
to y acá estamos, hace ocho 
años que sigue ese proyecto 
y sale genial. Es diferente, el 
objetivo fue la socialización, 
el respeto entre ellos y hacia 
el docente, hacia la institu-
ción, no encerrarse en el ‘no 
me gusta esto’. Una escuela 
técnica es estructurada, pero 
eso no quita que ellos puedan 
hacer arte. 

Para María Elena, la inclu-
sión del arte en una escuela 
técnica es fundamental, ya 
que ofrece a los estudiantes 

una salida creativa y una 
perspectiva diferente a su en-
torno.

Consultada sobre la actua-
lidad del teatro en la ciudad, 
la mujer confiesa que integró 
distintas agrupaciones y aun-
que le gustaría retomar la ac-
tividad no podría porque sus 
tiempos están abocados a la 
docencia.  

de jubilarse pronto. Su com-
promiso con la educación, su 
mente activa y sus proyectos 
en constante evolución son 
testimonio de una vida dedi-
cada a enriquecer mentes y 
corazones. 

“Me levanto con alegría, 
soy así. A veces mis alumnos 
se ríen y me dicen: ‘profe, 
¿usted que toma a la maña-
na?’ (ríe). Nada, solo tomo 
mate. Siempre fui positiva, 
eso lo aprendí de mi mamá, 
de mi vieja -Orfilia Monto-
ya-. Tengo esa forma de ver 
la vida en positivo. Aunque 
a veces las cosas no salen 
como quiero, pero bueno, 
nunca me quedo, siempre 
voy para adelante”, comenta 
alegre. 

Y aconseja: “Siempre hay 
que mantenerse activa, por-
que si no empezás a pensar 
tonterías, siempre con pro-
yectos, con cosas por hacer. 
Por ejemplo, yo en las vaca-
ciones de verano me aburro, 
pero me siento tranquila en 
mi casa y cuido a mis anima-
les. Mi casa y mi escuela son 
mi mundo”. 

Historias

Fuera del aula, en su otro 
“mundo” que es su casa, Ma-
ría Elena es una amante de 
los animales. Dedica sus ma-
ñanas a cuidar a sus perros 
y gatos rescatados, no cuenta 

cuántos tiene, pero dice que 
son varios. 

“Me gusta estar en mi casa, 
me levanto muy temprano, 
cuido mis perrunos y gatunos 
y después me vengo a la es-

cuela. Tengo varios perrunos 
y gatunos, todos rescatados. 
Por ahí digo, no quiero tener 
más -por mascotas-, pero no 
puedo. Los amo, son mi fami-
lia”, revela.

La vida de María Elena no 
ha estado exenta de desafíos 
y su valentía se evidencia en 
la lucha que tuvo contra el 

cáncer de piel. A pesar de en-
frentar momentos difíciles, ha 
transformado esa experiencia 
en una oportunidad para de-

volver algo a la comunidad, 
colaborando con Lalcec en 
actividades para concientizar 
sobre la enfermedad.

Rescatista

Otros desafíos que superar

MARÍA ELENA PANERO, 
LA DOCENTE QUE NO PIENSA EN 

LA JUBILACIÓN...
( viene de página 3 )
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

Bernardita, la niña que 
revoluciona el Skatepark

sobre su tabla y 
suma competencias

Tiene 7 años y pasión por un deporte extremo que se volvió 
disciplina olímpica. Es parte de una movida que crece en San 
Francisco con una asociación, la escuelita de aprendizaje y 
muchos chicos zigzagueando sobre la pista de la Costanera. 

ruedas de una punta a otra del 
Skatepark de San Francisco, 
en el Paseo de la Costanera.

A un costado está Floren-
cia Monti Bruno, su mamá, 
que ya evita menos cerrar los 
ojos o mirar hacia otro costa-
do cuando su hija rueda libre-
mente por el asfalto sorteando 
obstáculos. 

SOCIEDAD

Cuatro y treinta de la tar-
de de un día cualquiera 
de la semana. El sol bri-

lla en el cielo y sus rayos hacen 
lo propio con Bernardita Ne-
gri, quien viaja en su tabla con 
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“La adaptación de ella con el deporte fue 
muy buena. Le encanta venir, es de las 

más chiquitas y la van llevando”.

Florencia Monti Bruno

Amor a primera vista 

Cuenta Florencia que el primer 
contacto con la tabla su hija lo 
tuvo casi de casualidad, cuando 
descubrió el longboard (tabla 
para patinar similar al skate) 
que mamá compró alguna vez 
cuando estudiaba en la ciudad 
de Córdoba, el cual poco utili-
zó: “Lo tenía guardado en mi 
casa, no sé cómo, pero lo des-
cubrió. Fue hace dos años y 
ese fue su primer acercamien-
to. Cuando lo vio me dijo que 
quería uno, entonces fuimos a 
averiguar pero a la vez pensa-
mos que una buena idea era 
que tome clases. Ahí conocimos 
a Dani Núñez, un chico skater 
que tenía una escuelita y arran-
camos”, recordó.

Fue un amor a primera 
vista el de la niña que hasta 
hoy sigue con ese romance 
intacto. Bernardita es una 
habitué del Skatepark y, 
además, de las protegidas de 
los pibes y pibas que lo fre-
cuentan cada día.

“La adaptación de ella con 
el deporte fue muy buena. Le 
encanta venir, es de las más 
chiquitas y la van llevando. Te 
diría que es la protegida de los 
chicos porque la re cuidan y le 
enseñan muchas cosas”, desta-
có Monti Bruno, quien agre-
gó que el ambiente “es muy 
sano”.

La pequeña skater al poco 
tiempo de iniciar sus clases 
recaló en el Circuito Cordobés 
de Skateboarding en la catego-
ría Iniciantes Femenino Sub-
12, donde se ubica primera en 
la general. Allí compite con 

La pista le pertenece a esa 
pequeña de 7 años que poco se 
amedrenta con el zigzagueo y 
solo tiene en mente un desafío: 
mantenerse firme.

Es que a los 5 años, cuando 
Bernardita decidió que quería 
andar en skate tuvo una caída 
fuerte, pegó contra el piso y 
sufrió un corte en la zona del 
mentón. El golpe, el susto y el 
dolor le causaron algún llanto, 
pero no lograron sacarla de la 
pista. Todo lo contrario.

Sus padres intentaron con-
solarla y entenderla si ella 
no quería saber más nada, 
sin embargo, todavía con los 
puntos y el parche en el ros-
tro, les dijo: “Preguntale al 
doctor cuándo puedo volver a 
patinar”. De allí hasta ahora 
no paró, se sumó a una escue-
lita para seguir aprendiendo 
y hasta participó de torneos 
provinciales y nacionales lo-
grando buenas marcas. El ta-
lento, no hay dudas, lo lleva 
en sus venas. 

otras niñas que la doblan en 
edad, por eso lo hecho es más 
meritorio. 

Ya este año, arrancó el Cam-
peonato Nacional Femenino 
donde participó de tres de las 
cuatro fechas. La última fue en 
Buenos Aires donde obtuvo un 
quinto puesto; previamente lo 
hizo en Rosario (cuarta) y San 
Nicolás (primera). En el ran-
king quedó en la cuarta colo-
cación.

“Se nota por ahora la dife-
rencia en la altura para tirar 
trucos, le cuesta capaz algu-

nos. Pero a ella le encanta 
todo esto que está viviendo”, 
definió Florencia, quien jun-
to al papá de Bernardita ha-
cen siempre lo posible para 
acompañarla, no solo en sus 
viajes sino también en sus 
prácticas.

“A veces nos venimos a la 
tarde a la Costanera, nos que-
damos, pedimos delivery con 
los demás chicos. Esta es su 
plaza”, señaló y luego pidió: 
“Se hace difícil practicar al ser 
la única pista de la ciudad por-
que a veces se le da otro uso. 
Este es un deporte extremo, 
es peligroso y los chicos deben 
venir protegidos. A veces se 
hace difícil practicar”.

Claro que Bernardita no es 
solo una skater. Es también 
estudiante del segundo gra-
do de la escuela Dante Ali-
ghieri, donde dice que le va 
“bien”. También le gusta sal-
tar la soga, hacer manualida-
des y escuchar música, cosas 
de niña. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Natalia Zalazar es porfe de educación 
física y actual presidenta de la Aso-
ciación de Skate de San Francisco. 
Considera que el nivel de los chicos y 
chicas que se sumaron a este deporte 
es “excelente” en la actualidad, desta-
cando no solo a Bernardita sino tam-
bién a otros skaters, algunos iniciados 
hace poco en esta disciplina, y otros 
con mayor rodaje.

Actualmente funciona una escuelita 
donde asisten unos veinte skaters, un 
“semillero” donde además de patinar 
se enseñan valores.

“Los papás dan el apoyo para que los 
chicos puedan practicar esta discipli-
na y el crecimiento que viene tenien-
do, creo, es desconocido en la comu-
nidad”, aseguró.

Y eso le pasó a ella: “Hasta que no 
me metí con mi niño tenía prejuicios, 
cuando uno se mete empieza a cono-
cer que es otro mundo al que cree-
mos y es increíble”.

Zalazar prefiere no hablar de un re-
surgimiento del skateboarding, aun-
que aclara que se vive un cambio de 

época: “No sé si volvió a surgir, es-
tuvo siempre. Pasa que hay nuevas 
generaciones, está la vieja escuela 
que iba a la pista y lo hacía por ocio. 
Hoy es una disciplina deportiva que 
incluso es olímpica, algo que saca los 
chicos de la calle. Y hoy existe una 
nueva generación de niños que lo to-
man así”.

Por último, mostró su idea de que el 
deporte crezca en la ciudad: “Necesi-
tamos la constancia de los papás, de 
los profes y el apoyo de la Municipa-
lidad que es fundamental para darle 

prioridad a los chicos de la escuelita 
para que puedan practicar. Debe ha-
ber una educación sobre el uso de la 
pista, a veces hay papás que largan a 
sus hijos chicos adentro sin control 
mientras están quienes van a practi-
car y eso genera problemas. Estaría 
genial que haya otro Skatepark para 
que puedan entrenar los chicos que 
compiten, algo de esto está pasando, 
por ejemplo, en Córdoba”.

Los interesados en anotarse a la es-
cuelita pueden llamar a los teléfonos: 
3564334784/ 3564626585.

“Hay un nivel excelente en la ciudad”
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SOCIEDAD

Un paseo por Avenida Libertador Norte:
curiosidades de una calle que respiraba cine

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

El Archivo Gráfico y Museo realizó un 
nuevo Paseo Cultural por el lado Norte 
de la avenida y hubo una buena convo-
catoria. Acá rescatamos una historia que 
tiene mucha nostalgia.

Salir a caminar se trans-
formó en una propuesta 
educativa y cultural para 

el Archivo Gráfico y Museo 
Histórico (AGM) de San Fran-
cisco. En un mes se pudo re-
correr a partir de dos Paseos 
Culturales la historia que tie-
ne tanto parte de la Av. Liber-
tador Norte como Sur. 

A través de esta actividad 
se retoma la historia de lo 
que aún existe y lo que se 

reemplazó en San Francisco. 
Hace unos días fue el turno 
del lado norte, pero no será 
el único paseo dado que hay 
otros previstos para el verano 
de 2024. 

Desde el AGM destacaron 
que hubo interesados de to-
das las edades en la propuesta 
confirmando su éxito. “Parti-
cipando con acotaciones y con-
sultando sobre algunos temas, 
transcurrieron dos horas de 
caminar por cuatro cuadras de 
la emblemática avenida que 
abrió la urbanización hacia el 
Norte de San Francisco”, ex-
presaron desde la entidad.# El Cine Gran Rex en su esplendor. (Gentileza: AGM)
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Este sábado, el Centro Cultural San Francisco (Mitre es-
quina J.J Paso) será escenario de dos actividades, tanto por 
la tarde como durante la noche.

La primera está destinada a niños y niñas, ya que se 
trata de una tarde de lectura y creatividad denominada 
“¿Creamos pajaritos?”. Será de 15 a 17.

La actividad es gratuita aunque hay un teléfono para 
inscribirse: 3564615677.

Por otro lado, en el mismo lugar pero desde las 20.30, 
con entrada libre y gratuita, se desarrollará el ciclo “Cultu-
ras y Pinturas”. Habrá pinturas en vivo de artistas locales y 
además se presentará la Banda Sinfónica Municipal. 

Para chicos y grandes: sábado 
con actividades en el Centro Cultural

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Curiosidades

Al transitar por esa zona com-
prendida entre Bv. 25 de mayo 
y la Plaza Vélez Sarsfield se pue-
den encontrar muchos detalles 
históricos. Uno de ellos es que 
esta avenida tiene “aires de cine”. 

La coincidencia se da porque 
en pocos metros de diferencia 
hubo en su momento dos sa-
las que atraían gran público y 
fueron novedosas por distintos 
motivos. No coincidieron en 
términos temporales, solo geo-
gráficos, porque su funciona-
miento fue con bastantes años 
de diferencia. 

La historia se remonta a 
los años en que esta calle se 
llamaba bulevar Humberto 
Primo (la ordenanza Nº 408 
del 13 de noviembre de 1933, 
reemplazó la nominación). 
Era entonces 1920 cuando la 
señora Francisca Ferrazzi de 
Baggio, madre de Juan Bag-
gio Ferrazzi (primer jefe de 
Bomberos Voluntarios de San 

Francisco), abrió una sala de 
cine. Estaba ubicada sobre la 
esquina Noreste de Bv. 25 de 
Mayo y el Bv., allí funcionaba 
también la Confitería Ferrazi, 
propiedad de la misma mujer. 

De acuerdo al libro “La histo-
ria de los cines de San Francis-
co”, del escritor fallecido José 
Alberto Navarro, fue popular 
por un detalle: "En San Fran-
cisco, la costumbre de ver cine 
al aire libre se impuso a partir 
del año 1920. En las noches de 
calor, se organizaban funciones 
en las veredas. Era común ver a 
gente sentada cómodamente en 
las aceras del Ferrazzi”. 

Allí se transmitieron películas 
de Charles Chaplin, Rodolfo Va-
lentino, Camila Quiroga y clási-
cos como Tarzán, El Zorro, etc.

Ocaso y resurgir

El cine “Ferrazzi” funcionó 
hasta 1925. Pasó mucho tiempo 
hasta que a pocos metros de allí 
se inauguró el Teatro y Cine 

Gran Rex que era propiedad de 
los empresarios locales Ansel-
mo y Aquiles Macchieraldo. 

Corría en ese momento el 
mes de mayo de 1945 y su es-
treno fue a lo grande con la 

proyección de “El canto del 
cisne”, una película nacio-
nal dirigida por Carlos Hugo 
Christensen.

“La profusión de detalles ar-
quitectónicos y funcionales le 

otorgaban cierta grandiosidad, 
y el público quedó admirado 
ante tanto despliegue de buen 
gusto y confort”, contó Nava-
rro en su libro. 

Además de su arquitectura 
y amplitud, el lugar destacó 
por una estrategia que rete-
nía al público en buena me-
dida. En esa sala se podían 
disfrutar de funciones conti-
nuadas, además en los cortes 
entre películas actuaban or-
questas locales. 

Para graficar la importancia 
que tuvo este espacio en el li-
bro se cita que en 1956 llega-
ron a vender 36.000 entradas 
en un año y además pasó el 
Ballet del Teatro Colón y mú-
sicos como la pianista japonesa 
Kyoko Tanaka o el violinista 
ruso Igor Oistraj.

# Sobre la esquina Noreste en intersección de Bv. 25 de mayo y Av. 
Libertador Norte estuvo el Cine Ferrazi entre 1920 y 1925 (Facebook).
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ron una venta de prepizzas 
para recaudar fondos.

Gracias a la difusión, la 
mamá de la pequeña pudo 
vender una buena cantidad de 
prepizzas y hubo gente solida-
ria que la ayudó con donacio-
nes. 

Ludmila es la más pequeña 
de cinco hermanos y enfrenta 
dificultades diarias debido a la 
limitación en sus manos, como 
no poder realizar actividades 
básicas como agarrar una la-
picera o sostener una taza con 
facilidad.

Los especialistas de Cór-
doba evaluarán su caso el 
próximo miércoles 22 y de-
berán determinar si corres-
ponde ser operada, lo que la 
vuelve una intervención de 
riesgo por la corta edad de la 
paciente. 

Para aquellos que deseen 
y puedan seguir ayudando a 
Ludmila, pueden comunicarse 
al teléfono 3564-614634.

SOCIEDAD

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

Ludmila viaja a Córdoba con la esperanza de 
recuperar la movilidad en sus pequeños dedos 

económicos necesarios para 
costear nuevos estudios, la po-
sibilidad de pasar unos días en 
la capital provincial y ante una 
posible operación, organiza-

Campaña

Ante esta situación y como la 
familia de Ludmila no cuenta 
con obra social ni con recursos 

Ludmila Maidana, una 
pequeña de tan solo 2 
años que reside en el 

barrio Acapulco (Josefina), 
viajará el próximo miércoles 
22 de noviembre a Córdoba 
capital para ser atendida por 
especialistas de manos que 
deberán determinar si debe 
someterse a una operación en 
sus dedos pulgares. 

Días atrás, la niña fue diag-
nosticada con una afección en 
los tendones de sus deditos, lo 
que le dificulta moverlos con 
normalidad y realizar distintas 
actividades. 

La historia de la niña se hizo 
viral cuando fue difundida la úl-
tima semana por El Periódico, 
ya que su mamá, Andrea Es-
covedo, lanzó una campaña de 
venta de prepizzas con el obje-

tivo de recolectar dinero para 
el viaje y posibles estudios que 
deban afrontar. 

La mujer descubrió reciente-
mente que los dedos pulgares 
de su hija estaban notable-
mente doblados, lo que la llevó 
a buscar ayuda médica local.

"Cuando la llevé al médi-
co del barrio me dijeron que 
podría tener los tendones cor-
tados de sus deditos. Una ra-
diografía confirmó que sus 
huesitos estaban bien, pero 
era necesario consultar a un 
traumatólogo infantil", co-
mentó Andrea.

La madre consultó a la doc-
tora María Julia Orellano, 
una traumatóloga infantil de 
la Clínica Regional que derivó 
a la pequeña para que su caso 
sea analizado por especialistas 
en manos del Hospital de Ni-
ños en Córdoba. Su primer 
diagnóstico fue “pulgar en 
flexión, determinar presen-
cia tendinosa”. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

# Ludmila tiene 2 años y vive junto a su mamá en barrio Acapulco.
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Trabajadores de 
la salud logran 

nuevo aumento 
para los últimos 

meses del año 

DE NUESTRA REDACCIÓN

flación en diciembre para ha-
cer la comparativa y en enero 
tener la clave para una nueva 
revisión”.

Inspecciones 

Por otro lado, Sidler destacó 
que a lo largo del año el gre-
mio realizó numerosas inspec-
ciones laborales, con éxito en 
muchos casos. En este sentido, 
expresó que hubo discusiones 
con las patronales sobre la 
aplicación de los aumentos en 

los recibos de sueldo de los tra-
bajadores. 

"Seguimos inspeccionando 
para controlar que las empre-
sas paguen como tienen que 
pagar y cumplan con las me-
didas necesarias para que los 
trabajadores estén al día con 
lo que les corresponde", dijo 
Sidler.

En el marco de las inspec-
ciones, la secretaria de ATSA 
San Francisco insistió sobre la 
falta de controles exhaustivos 
en los geriátricos: "Nos encon-
tramos con situaciones que 
realmente dejan mucho que 
desear", señaló.

"Nosotros tenemos registra-
do alrededor de 37 estableci-
mientos geriátricos y cuando 
solicitamos en algún momento 
a la Municipalidad sus regis-
tros, solo tienen entre 17 y 18, 
o sea que hay muchísimos que 
funcionan de manera ilegal", 
cuestionó.

Y añadió: "Las inspecciones 
nuestras son pura y exclusiva-
mente porque el personal estaba 
en condición de trabajador in-
formal, donde el pago era abusi-
vo por la cantidad de horas que 
trabajaba y sin las condiciones 
mínimas para desempeñar las 
tareas. Pero esta situación es 
una rueda que repercute en los 
residentes, adultos mayores y es 
nuestra obligación denunciar-
lo”, concluyó.

PALABRA GREMIAL

ATSA cerró un acuerdo por cláusula de re-
visión que alcanzó el 36%, en dos tramos.

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

por ciento en cada mes, lo que 
significó que, desde abril hasta 
octubre, los trabajadores de la 
salud tuvieron una recomposi-
ción salarial del 72%.

"Estamos en un año muy di-
fícil en cuanto a la situación 
económica, pero a pesar de to-
das las luchas y los paros que 
tuvimos en el medio pudimos 
lograr interesantes acuerdos 
por paritarias", señaló Sidler. 

Y luego agregó: “Con este 36 
por ciento en estos dos meses, 
veremos de cuánto será la in-

La Asociación Traba-
jadores de la Sanidad 
Argentina (ATSA) San 

Francisco, informó que acor-
dó un nuevo aumento salarial 
para los dos últimos meses del 

año a través de la cláusula de 
revisión, que establece un rea-
juste de aproximadamente un 
36% en dos tramos. 

En diálogo con El Perió-
dico, Gabriela Sidler, secre-
taria de ATSA local, explicó 
que la cláusula de revisión 
para los meses de noviembre 
y diciembre establece un rea-
juste de aproximadamente 18 
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Numerosos gremios locales apoyaron a Massa
DE NUESTRA REDACCIÓN

Agrupación Nacional “An-
tonio López” de Panaderos.

Firmaron el escrito por la 
Mesa Sindical Peronista: Walter 
Utrera ( Sindicato TV), Paula 
Cabrera (Sindicato de la Ma-
dera) y Carlos “Cacho” Co-
ria (Agrupación 17 de Octubre). 

PALABRA GREMIAL

de Empleados de Comercio; 
Agrupación “17 de Octubre” 
de Luz y Fuerza, Agrupa-
ción “Trabajadores de la 
Anses”, Agrupación “Celes-
te y Blanca” de Trabajadores 
Gastronómicos, Agrupación 
“Azul y Blanca” de Utedyc, 

Los sindicatos y agrupa-
ciones gremiales de San 
Francisco que conforman 

la “Mesa sindical peronista” 
manifestaron semanas atrás su 
“total apoyo” a la candidatura 
de Sergio Massa y Agustín 
Rossi, de Unión por la Patria, 
para la segunda vuelta de las 
elecciones presidenciales de 
este domingo 19 de noviembre. 
También lo hizo la Unión de 
Educadores de la Provincia de 
Córdoba (UEPC).

En un comunicado, las en-
tidades de la Mesa Sindical 
señalaron que expresaron el 
apoyo en defensa “de la dig-

nidad, el trabajo y la justicia 
social”.

Y agregaron: “Para así evi-
tar que avancen sobre nues-
tros derechos con políticas 
que proponen reformar leyes 
laborales y previsionales, edu-
cación y salud pública, los 
cuales son los objetivos prio-
ritarios del candidato de la 
fuerza opositora”.

Adhieren a la Mesa Sindi-
cal Peronista: Sindicato de la 
Madera, Sindicato Argen-
tino de Televisión, Smata, 
Unión Obrera Metalúrgica, 
Sindicato del Seguro, Sin-
dicato de Empleados Públi-
cos, Uatre, Uocra, Asimra, 
Agrupación “Eleuterio 
Cardozo” del Sindicato de 
la Carne, Agrupación Mer-
cantil “26 de Septiembre” 

La Unión de Educadores 
de la Provincia de Córdoba 
(UEPC) informó que por el 
acuerdo salarial logrado en la 
última paritaria se actualiza-
rán en un 8.21% los haberes 
del mes de noviembre, con 

relación a octubre, para las y 
los docentes activas/os y jubi-
ladas/os. 

De esta manera, señalaron 
desde la entidad gremial, se ga-
rantiza que el aumento acumu-
lado anual en todas las posicio-

nes del escalafón será igual o 
superior a la inflación acumu-
lada desde enero de 2023 hasta 
el mes inmediato anterior, más 
el 10 por ciento.

Agregaron que si se suma a 
este acuerdo provincial el au-

mento del Fonid logrado en la 
Paritaria Nacional Docente, el 
sueldo inicial de Maestro de 
Grado a percibir con Fonid, 
acumulará un aumento sala-
rial desde enero 2023 a la fe-
cha del 148.50%. 

Esta cláusula de revisión 
deberá activarse nuevamen-
te durante diciembre 2023 y 
enero 2024, con el objetivo 
de que los sueldos queden 
10% por encima de la infla-
ción.

UEPC: se activa cláusula de revisión automática  para noviembre

Apoyo de UEPC

Massa también recibió el res-
paldo de UEPC, que esta se-
mana emitió un comunicado 
donde sentaron su posición y 
pidieron “defender la patria” 
en las urnas. 

Bajo el título “No somos 
neutrales”, hicieron un llama-
do para decidir sobre diversos 
ítems que han estado en el eje 
de los discursos de Massa y Ja-
vier Milei a lo largo de la cam-
paña electoral. 

“Porque no nos da lo mis-
mo, el 19 de noviembre vota-
mos en defensa de la educa-
ción pública, gratuita, laica, 
inclusiva y de calidad, y en 
defensa de las y los educado-
res, activos y jubilados”, in-
formaron.
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para poder ayudarlos en ese 
proceso.

“La Cámara ofrece el ser-
vicio de la Agencia ProCór-
doba, mediante ellos brinda-
mos el contacto con el país 
al que se le quiere vender y 
allí arranca. Lleva su tiem-
po, el cliente que compra del 
exterior quiere conocer a la 
persona que le va a vender, 
la gente de acá debe viajar a 
ese país, ponerse en contac-
to. Generalmente termina te-
niendo resultados positivos”, 
consideró.

POR EL PARQUE

DE NUESTRA REDACCIÓN Brasil, el mercado más fuerte para los 
exportadores de San Francisco y la región

En nuestra zona, el 84,1% 
de las empresas se desarrolla 
en el sector manufacturas de 
origen industrial (MOI); el 
11,9% lo hace en el sector de 
manufacturas de origen agro-
pecuario (MOA); el 2% desa-
rrolla manufacturas de origen 
industrial (MOI) y servicios; y 
el 2% lo hace en otros sectores 
productivos.

Lorenzatti explicó que el 
objetivo de la CCE es que las 
empresas que se asocian sean 
exportadoras o tengan la idea 
de arrancar en este camino 

que los mercados del exterior 
más fuertes en la actualidad 
son los países del Mercosur 
(Brasil, Paraguay y Uruguay), 
sumados a Bolivia y México, 
además de otros países del 
continente africano.

“El mercado más fuerte es 
Brasil, le siguen Chile, Méxi-
co y Paraguay. Los rubros que 
exportan son variados, aunque 
se destaca el metalúrgico y en 
el último tiempo el alimenti-
cio”, indicó Lorenzatti.

Consultas desde afuera

Semanas atrás, la Agencia 
ProCórdoba -dependiente del 
Ministerio de Industria Co-
mercio y Minería de la provin-
cia- llevó adelante relevamien-
tos industriales para evaluar 
el potencial exportador de las 
empresas de bienes en San 
Francisco y alrededores.

Entre los resultados obte-
nidos dio con que el 39,7% 
de las empresas encuestadas 
exportó, mientras que 60,9% 
recibió consultas comerciales 
de otros países en los dos úl-
timos años.

Al menos unas 20 em-
presas de San Francisco 
y la región asociadas a 

la Cámara de Comercio Ex-
terior (CCE) son las que ex-
portan actualmente, es decir, 
venden sus productos a mer-
cados no solo sudamericanos 
sino de todo el mundo.

El abanico de productos es 
amplio, aunque sobresalen los 
rubros metalúrgico, metalme-

cánico y de máquinas agríco-
las, industrias tradicionales 
de esta región. A ellos se les 
suman el alimenticio, cauchos, 
plásticos y los bienes de servi-
cio, entre otros.

Valentino Lorenzatti, coor-
dinador de la CCE San Fran-
cisco, enumeró a El Periódico 

15años
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JUDICIALES

DE NUESTRA REDACCIÓN Vinculan a conductor muerto en 
un choque con un robo en la ciudad 

investigaba un robo domi-
ciliario ocurrido ese mismo 
viernes en calle Formosa de 
nuestra ciudad, donde se lle-
varon de la casa un televisor 
50', una valija con ropa en 
su interior, un teléfono celu-
lar y dinero.

El Periódico pudo saber 
la última semana que habría 
existido conexión entre ese 
robo y la persona que con-
ducía el vehículo que termi-

Robo y fuga

Al requisar lo que quedó del 
auto, los investigadores se 
encontraron con restos de 
un televisor, otros elementos 
y dinero, lo que les llamó la 
atención. Luego indagaron 
sobre el número de patente 
del Focus, que también los 
puso en alerta.

En forma paralela, otra 
fiscalía de San Francisco 

La Justicia de San Fran-
cisco lleva adelante una 
investigación respecto al 

choque fatal entre un auto y 
un camión ocurrido el pasado 
viernes 3 de noviembre sobre 
ruta nacional 19, en cercanías 
a la Estación de Peaje de De-
voto.

Por su parte, la Fiscalía de 
Delitos Complejos trata de 
dilucidar las causas del trá-
gico hecho, donde el auto 
tomó fuego y quien lo guia-
ba, un hombre de 26 años, de 
Córdoba capital, identificado 

como Santiago Garay, quedó 
atrapado dentro del habitácu-
lo y falleció.

Hasta el momento se cono-
ce que el Ford Focus de color 
blanco viajaba, aparentemente 
a alta velocidad, con dirección 
hacia Córdoba cuando por 
causas a establecer se cruzó de 
carril e impactó frontalmente 
contra el camión marca Scania 
-modelo G310- conducido por 
un hombre de Devoto. 15años

15 AÑOS
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Un hombre de 38 años que amenazó con 
un arma de fuego a su esposa y sus hi-
jas, en un domicilio de localidad de Pla-
za Luxardo –zona rural-, fue detenido e 
imputado de amenazas calificadas.

Al lugar llegó personal policial y se 
le dio intervención al Grupo Eter que 
tras varias horas de negociación logró 
que el hombre deponga su actitud vio-

lenta y se entregue. Aparentemente, 
el desencadenante de la situación que 
duró unas siete horas, habría sido una 
discusión.

Según trascendió, esta persona vincu-
lada al sector agropecuario se encontraba 
armado con una pistola Bersa, quien al 
quedarse solo amenazó con quitarse la 
vida. Dentro del inmueble donde se en-

contraba, además había otras dos armas: 
una carabina y una pistola.

Finalmente, luego de que integrantes del 
grupo Eter lograran convencer a esta perso-
na de declinar en su actitud, se lo aprehen-
dió y derivó al pabellón de Salud Mental 
del Hospital Iturraspe, para una evalua-
ción psicológica y psiquiátrica. La idea era 
trasladarlo a otro lugar de detención.

Plaza Luxardo: 
se atrincheró 

en su casa
y amenazó a 

su familia 

nó en llamas a causa del vio-
lento choque.

Fuentes tribunalicias indica-
ron que se sigue una línea de 
investigación en este sentido, 
presumiendo que el hombre ac-
cidentado podría haber estado 
huyendo por ruta tras el robo.

Asimismo, la víctima del hecho 
delictivo reconoció varios elemen-
tos de su propiedad que estaban en 
el interior del auto incendiado.

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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El pliego en este punto 
marca: “El Municipio se re-
serva el derecho de ampliar 
o disminuir los servicios con-
tratados y/o su frecuencia en 
hasta un 40%, sin que estas 
variaciones generen a favor 
del contratista derecho in-
demnizatorio alguno”.

En algún momento, desde el 
Gobierno municipal se men-
cionó la idea de que el servi-
cio ya deje de ser diario por 
el gasto económico oneroso 
que implica, ya que se cobra 
por cuadra donde se retira la 
basura. Pero para que ello su-
ceda es clave la recolección di-
ferenciada de residuos en cada 
domicilio, lo que hoy está en 
estado embrionario.

De todos modos, el pliego 
que llegó al Concejo Delibe-
rante establece el ámbito de 
cobertura y la frecuencia ac-
tuales.

POLÍTICA

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Basura: llaman a licitación con el desafío de 
lograr la recolección diferenciada en los hogares

¿Habrá ampliación 
de recorrido?

Uno de los reclamos de parte 
de los vecinos es que ante el 
crecimiento demográfico exis-
ten nuevas zonas donde el ser-
vicio lo presta la propia Mu-
nicipalidad o Ashira, aunque 
no todos los días como en la 
mayor parte de la ciudad. La 
respuesta es que en estos sec-
tores la urbanización no está 
aún consolidada.

pal. En 2011, Ashira, la actual 
concesionaria, según el pliego, 
también debía presentar una 
propuesta y la modalidad de 
instrumentación para la re-
colección diferenciada de los 
residuos sólidos urbanos do-
miciliarios. Pero no se avanzó 
nunca en este sentido.

Mientras tanto, en munici-
pios más chicos del departa-
mento San Justo ya es un he-
cho desde hace varios años.

En febrero del próximo 
año se vence el contra-
to de concesión con la 

empresa Ashira, que realiza 
la recolección, desde hace más 
de 20 años, de residuos domi-
ciliarios y de inertes en San 
Francisco.

En el Concejo Deliberante 
se debatió días atrás en prime-
ra lectura, el proyecto de lla-
mado a licitación pública para 
contratar a la empresa que no 
solo haga la recolección, sino 
además el traslado y descarga 
al relleno sanitario.

El pliego general de bases y 
condiciones vuelve a establecer 
para las empresas que partici-
pen la elaboración de una 
propuesta de Recolección 
Diferenciada de Residuos 

Sólidos Urbanos Domici-
liarios (RSUD), acompañado 
de charlas y conferencias en 
escuelas hacia estudiantes y 
docentes para introducirlos a 
ellos y a sus familiares en la 
problemática del manejo de los 
residuos y sus beneficios.

Una deuda de años

La recolección diferenciada 
de residuos domiciliarios es 
todavía una deuda pendiente 
en San Francisco. Claro que 
es de destacar la aparición de 
varios Puntos Verdes donde 
poder llevar material para 
reciclar, evitando que vaya al 
relleno sanitario. Sin embar-
go, en la mayoría de los ho-
gares no hay separación ni 
clasificación. 

Este aspecto será otra vez 
un desafío para la empresa 
que se haga cargo del servicio 
como para el gobierno munici-
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Dos dotaciones de bomberos, a cargo del co-
misario Ariel Ronconi, asistieron en la sema-
na al incendio de una vivienda ubicada en 
calle Iturraspe al 4600. 

Se movilizaron unidades multipropósito y 
de logística. Al llegar al lugar, constataron 
que se trataba de un incendio de garaje y pro-
cedieron rápidamente a la extinción de las lla-
mas y posterior ventilación de la habitación. 

Incendio de vivienda

EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

Bomberos Voluntarios 
realiza mejoras en 

sus instalaciones
tan al crecimiento de la insti-
tución, sintiendo el apoyo de 
la ciudad para poder lograr las 
diferentes metas propuestas.

A su vez, mencionaron que 
también se trabaja en la refac-
ción de los chalets de bombe-
ros. “Los chalets existen desde 
hace más de 70 años y más allá 
de pequeños arreglos que se 
fueron haciendo durante este 
tiempo, hoy estamos trabajando 
para reparar cada uno de los 
seis inmuebles”, comentaron. 

“En ellos viven bomberos 
y bomberas con sus familias, 
con el objetivo de poseer una 
guardia permanente cercana 
al cuartel central que responda 
rápido ante una emergencia”, 
describieron. 

ferentes inmuebles que posee. 
Cabe aclarar que la refacción 
y el mantenimiento de la in-
fraestructura es una parte im-
portante de la gestión de la 
organización. 

“No sólo buscamos man-
tener el valor de los espacios 
que posee la institución, sino 
también innovarlos en lo que 
sea posible”, remarcaron. 

“Hace poco inauguramos 
una nueva playa de estaciona-
miento, la cual funcionará en 
nuestros eventos. La obra re-
quirió tiempo para planificar-
la y luego ponerla en marcha”, 
dijeron. 

Tras ello, explicaron sentirse 
felices porque siempre apues-

La Sociedad Bombe-
ros Voluntarios de San 
Francisco informó acer-

ca de una serie de obras que 
se están realizando en los di-

Por otro lado, mencionaron 
que se continúa trabajando 
en la refacción del predio “Ex 
Empleados del Banco Italia”. 
“Los bomberos del Servicio 
Auxiliar de nuestro cuartel 
se encuentran trabajando y 
realizando mejoras en el pre-
dio, y a su vez, se encargan 
de su mantenimiento”, co-
mentaron. 

Por último, en una reciente 
entrevista, el presidente de la 
institución, Rodrigo Fran-
ceschi, adelantó que está eva-
luando agrandar el salón de 
planta baja donde se realizan 
los famosos bailes. 

“El proyecto está verde to-
davía, es una idea, pero esta-
mos trabajando para evaluar 
qué posibilidades hay para 
poder expandir la capacidad”, 
explicó. 

“Este año también se reali-
zó una importante inversión 
en la impermeabilización del 
techo del salón planta baja”, 
añadió. 

Tras ello, remarcó la im-
portancia de renovarse como 
institución para estar a la van-
guardia y a la altura de las ex-
pectativas del público. 

Desde la nueva 
playa de estacio-
namiento hasta la 
reforma y mante-
nimiento de los di-
ferentes inmuebles 
que posee, la insti-
tución apuesta por 
mejoras en infraes-
tructura. 



20•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 18 de noviembre de 2023

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

BÁSQUET

Con respecto al proceso se-
lectivo, Favot explicó: “Lo que 
estamos haciendo es seguir dis-
tintos pasos y métodos que nos 
brinda la Federación de Córdo-
ba, nosotros tenemos que tratar 
de seleccionar las jugadoras 
más altas, tenemos que hacer 
mucho hincapié con las tira-
doras porque también lo que 
se está tratando de formar 
son las selecciones de Cór-
doba para el Nacional y tam-
bién pensando en un futuro 
con las Selecciones Argenti-
nas detectando talentos para 
lo que viene”.

Las más chicas 
son el futuro

San Isidro tiene otro pano-
rama ya que cuenta con un 
grupo más nutrido de juga-
doras e incluso participó en 
competencias oficiales de 
Morteros y también provin-

Con otro impulso y perspectiva para 2024,
el básquet femenino crece en San Francisco

El básquet femenino en 
San Francisco todavía 
está en vías de desarro-

llo y aún queda mucho cami-
no por recorrer, pero lo cierto 
es que en este 2023 hubo otro 
impulso que llamó a muchas 
chicas a sumarse a la discipli-
na en los clubes de la ciudad y 
de la región.

En la segunda parte del año 
se desarrolló el primer torneo 

Otro dato importante 
es la construcción de 

las canchas de 3x3 que 
impulsa el municipio 

en toda la ciudad. Estos 
espacios son claves para 

que muchos niños y 
sobre todo niñas, ten-
gan esas instancias de 

juego en las plazas de la 
ciudad y esto también 
acercó a varias chicas a 

los clubes.

El básquet 
‘silvestre’

En esta temporada se disputó el primer tor-
neo de minibásquet exclusivo para chicas; 
también se profundizaron los procesos for-
mativos y se realizaron selectivos para po-
tenciar los jóvenes talentos de la ciudad.

ciales. El entrenador a cargo 
es Esteban Olivero, quién 
también está al frente de las 
Selecciones locales (u12, u14 
y u16).

femenino oficial de minibás-
quet con la participación de 
cuatro clubes (Alumni, Cultu-
ral Arroyito, San Isidro y SS 
Devoto), también continuaron 
las instancias mixtas, se am-
plió la participación en San 
Isidro y se realizaron procesos 
selectivos para la conforma-
ción de las selecciones locales 
y de la provincia.

Son puntapiés iniciales para 
profundizar el desarrollo en 2024, 
según explicó a El Periódico    
Diego Favot (entrenador y 
representante de la Asociación 
local). 

“En San Francisco falta un 
poco de desarrollo, San Isidro 
es el que lleva la delantera, 
Alumni también, El Tala y El 
Ceibo tienen algunas chicas, 
pero no lograron conformar 
un equipo todavía para el tor-
neo de minibásquet que fue un 
hecho histórico. La idea es se-
guir haciéndolo y cuando estas 
chicas crezcan queremos armar 
el torneo u13. La Asociación de 
Morteros, que tiene más desa-
rrollo en esa categoría, tiene 
más equipos y en esos torneos 
estuvo jugando San Isidro, pero 
si logramos que los clubes de 
la región de nuestra asocia-
ción formen una buena base, 
sería un golazo para pronto 
armar esta categoría”, indicó.

En ese sentido, el dirigente 
comentó que además de los 
torneos oficiales se realizaron 
varios encuentros mixtos y fe-
meninos para fomentar la ins-
tancia competitiva.

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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edad, inclusive mayores que a 
lo mejor nunca compitieron o 
que se animan a competir o a 
entrenar, pero sí es cierto que 
tienen que tener una base técni-
ca y táctica en tempranas edades 
para que después la adaptación 
sea más fácil. Notamos que las 
chicas sub 17 a lo mejor hay 

“En San Isidro estamos tra-
bajando muy bien, teniendo 
mucha competencia en la Aso-
ciación de Morteros, nosotros 
como Asociación (San Francis-
co) estamos unos años por detrás 
de muchas otras que están tra-
bajando desde hace mucho más 
tiempo con el femenino. Hoy 
contamos con San Isidro que 
está jugando en todas las catego-
rías, Devoto que está jugando en 
una categoría, Alumni y Cultu-
ral Arroyito en el mini, la rea-
lidad es esta y nuestro trabajo 
es armar una buena base para 
fomentar que se sumen más 
chicas a los distintos clubes 
de la ciudad, de a poco lo esta-
mos logrando”, señaló Olivero.

En ese marco, el DT apuntó 
que “en la categoría u13 y en la 
categoría u17 nos fue muy bien, 
en u13 terminamos terceros y 
en la u17 salimos subcampeo-
nes, así que la verdad que eso 
es muy bueno. No pensaba te-
ner resultados tan positivos en 
poco tiempo porque la verdad 
que venían de tener un básquet 
más recreativo y nuestra in-
tención ya es hacer un bás-
quet más competitivo, sin 
perder la parte recreativa, 
pero sabiendo que tenemos 

que competir y entrenar de 
distinta manera. Hoy las chi-
cas van al gimnasio, hacen 
coordinación, hacen trabajos 
técnicos y tácticos, aumenta-
mos mucho el trabajo de las 
chicas y el resultado se vio, 
también hemos participado en 
los provinciales u13 y u17, si 

bien los resultados fueron un 
poco adversos la experiencia 
fue muy buena”, consideró.

“El grupo de u13 son las chicas 
que recién arrancan a competir 
y son la proyección para que el 
día de mañana sean la primera 
de San Isidro. Estamos abiertos 
a que arranquen a cualquier 

cuestiones técnicas o tácticas 
que todavía no las aprendie-
ron y les va a costar aprenderlo 
ya de grande. Las más chicas 
aprenden muy rápido y se-
guramente son las que van a 
dar el empuje correcto a fu-
turo para que continúe creci-
miento”, agregó Olivero.
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gado con Freyre y me trato de 
preparar de la mejor manera 
en cada partido que tengo. Por 
ahí me lleva a cometer erro-
res y trato de mejorar, trato de 
convencer a los chicos desde 

‘Mara’ Blengini: “Hay un montón de cosas 
por las que vale la pena estar contento”

el trabajo, de no meter tantas 
reglas, que tenemos, pero no 
somos un equipo que maneja 
50 reglas. Jugamos con cinco 
o seis defensivas y lo mismo 
en ofensiva, trato de ser lo más 
simple posible, pero sí con mu-
chas horas de entrenamiento y 
también darle importancia a la 
parte humana. Nosotros arran-
camos desde la parte humana 
y después vamos viendo cómo 
acomodamos el tablero. 

- No hay dudas que te tu-
viste que reinventar en todo 
este tiempo.

- Con respecto a reinventar-
se creo que es una manera de 
vivir. Es mi prioridad en mi 
vida, en lo laboral y trato cada 
día mejorarme, de cada día 
tratar de hacer algo mejor, de 
cada día brindarme y ponerme 
a disposición del equipo. Ten-
go más que claro que los prota-
gonistas son los jugadores.

provincia. Se consagró cam-
peón de la Liga Cordobesa en 
2019 con 9 de Julio de Freyre y 
consiguió el bicampeonato con 
El Ceibo (2021 y 2022). Aho-
ra buscará disputar su cuarta 
final consecutiva y un históri-
co tricampeonato para el club 
sanfrancisqueño elevando aún 
más la vara.

- ¿Cómo analizás tus nú-
meros, tu desempeño como 
entrenador?

- Sería un poco egoísta pen-
sar en mí, pero obviamente 
que en el plano personal me 
pone muy contento y a veces 
lo que trato de no hacer es 
dejarme guiar por los resulta-
dos. Tenemos una manera de 
trabajar con Lautaro (Oitana) 
desde hace tres años y cree-
mos, estamos convencidos que 
es la manera, pero yo siento el 
mismo 'cagazo' que sentía en 
la primera final que hemos ju-

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL

La Asociación El Ceibo 
se mantiene firme en 
la Liga Cordobesa de 

Básquet y alcanzó el objetivo 
de clasificar a la Liga Federal 
2024. Se encuentra disputando 
las semifinales, donde irá en 
busca del tricampeonato, y esta 
semana se consagró campeón 
del torneo local. 

‘Mara’ Blengini, entrena-
dor de la Flor Nacional, habló 
en La Mañana de El Periódico 
Radio y destacó, entre otras 
cosas, la importancia de rein-
ventarse y seguir siendo com-
petitivo año tras año.

“Nuestro objetivo primario 
era clasificar a la Liga Federal 
y se lo decía a los chicos antes 
del juego, creo que hay un solo 
equipo que había logrado ha-

cerlo alguna vez de manera in-
victa y bueno nosotros también 
hemos logrado hacerlo, enton-
ces hay un montón de cosas 
por las que vale la pena estar 
contentos, pero sabemos que 
esto sigue”, dijo.

Consciente del logro, el DT 
bajó un mensaje de calma: “No 
tenemos que confundirnos, 
hay que estar con los pies sobre 
la tierra, viene la etapa donde 
se define todo, la más impor-
tante del año y hay que estar 
a la altura. Para eso todos los 
días nos preparamos y sabe-
mos que no es una tarea fá-
cil. Hay un montón de cosas 
que dependen de nosotros y 
vamos a tratar de hacer el 
esfuerzo mayor”, explicó.

Excelentes números

Blengini es un hombre récord 
y uno de los entrenadores de 
básquet más destacados de la 



•23

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 18 de noviembre de 2023

FÚTBOL

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Se juega la 19ª fecha 
del Torneo Clausura 
de la Liga de Baby 

Fútbol, última de la tem-
porada 2023 y será oca-
sión para la definición de 
las categorías 2011 y 2012, 
que aún no consagraron 
campeones.

Baby Fútbol: se define el Clausura 
y arranca la Copa de Campeones

19º fecha (sábado)

Tarzanito vs. Barrio Jardín
Dep. Sebastián vs. Dep. Norte
Los Albos vs. Inf. Xeneize

Dep. El Trébol vs. CD River
Los Andes vs. Tiro y Gimnasia

B° Cabrera vs. 2 de Abril
CDyC El Faisán vs. Belgrano
DMD Freyre vs. Gral. Savio
Dep. Oeste vs. Estrella del Sur

Libre: Dep. Josefina

Nuevos horarios

16:00 hs | Categoría 2017 
16.40 hs | Categoría 2016 

17.20 hs | Categoría 2015 
18:00 hs | Categoría 2014 
18.50 hs | Categoría 2013 
19.40 hs | Categoría 2012 
20.30 hs | Categoría 2011

Copa de Campeones

Por otro lado, el próximo lunes 
se juega la primera jornada de 
la 34ª edición de la Copa de 

Campeones, torneo que orga-
niza el club Estrella del Sur. 

Esta ya tradicional competen-
cia reúne a equipos cam-

peones del Nacional de Baby 

Fútbol y la disputan, en esta 
oportunidad, los chicos de la 

categoría 2011.

Así se juega la primera 
jornada (lunes)

16 hs. Partido recreativo
16.40 hs. CD River vs. 2 de Abril
17.30 hs. Dep. Oeste vs. Belgrano

18.20 hs. Partido recreativo
19 hs. B° Jardín vs. B° Cabrera
19.50 hs. Estrella del Sur vs. 2 de Abril
20.40 hs. Belgrano vs. CD River

21.30 hs. Partido recreativo
22.10 hs. B°Cabrera vs. Dep. Oeste
23 hs. Estrella del Sur vs. B° Jardín

Cabe recordar que el pasa-
do fin de semana Deportivo 
Josefina se quedó con el 
título en 2013 y Barrio Ca-
brera en 2014.

La actividad comenzará a 
partir de las 16, bajo los nuevos 
horarios.

En la categoría 2011 el pun-
tero es Estrella del Sur con 
27 unidades, lo secunda Bel-
grano con 26 y de aquí saldrá 
el campeón. En la división 
2012 el puntero es Belgrano 
con 33 puntos y lo escolta el 
último campeón, Deportivo 
Norte, con 31.# Barrio Cabrera en 2014.

# Deportivo Josefina se quedó con el título en 2013.
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